



Hacemos un llamado a evitar dilaciones en proceso con ELN y reanudar el cese al fuego en pro de las comunidades y liderazgos sociales

Bogotá, 23 de julio de 2024

Desde la Coordinación Colombia – Europa – Estados Unidos, plataforma que agrupa 285 organizaciones sociales y ONG para la defensa y protección de los derechos humanos y la construcción de paz, expresamos nuestra preocupación por el estancamiento de las conversaciones entre el Gobierno Nacional y el Ejército de Liberación Nacional (ELN) por el impacto que esto causa la sociedad colombiana.

Esta prolongada dilación en el proceso de la Mesa de Diálogos genera incertidumbre y debilita la confianza de la sociedad en un proceso en el que, además, las organizaciones han puesto sus esperanzas y esfuerzos para fortalecer la participación de las comunidades e impulsar el cumplimiento de los compromisos que fueron asumidos en el Comité Nacional de Participación. En ese sentido, las organizaciones han trabajado durante estos meses para reforzar la vinculación de distintos sectores sociales en la definición de las estrategias, problemas a superar y propuestas para erradicar las violencias, exclusiones y avanzar hacia una paz justa y sostenible.

Aunque reconocemos que el cese al fuego con el ELN ha reducido condiciones de violencia en algunos territorios, aún subsisten prácticas que vulneran los principios de inmunidad y distinción de los civiles y obstaculizan el libre desenvolvimiento de las comunidades y sus liderazgos para un ejercicio autónomo de su derecho a defender los derechos humanos y movilizarse con garantías por una vida digna y libre de violencias. **La reanudación de un nuevo acuerdo de cese el fuego entre el gobierno y el ELN es necesario, y deberá enfatizar en el respeto irrestricto a las comunidades y a sus liderazgos sociales.**

Además de llamar a incluir, de manera robusta, un enfoque garantista para la vigencia del cese al fuego, y del necesario mejoramiento de sus mecanismos de monitoreo y verificación, convocamos tanto al ELN como al Gobierno Nacional a acelerar el ritmo de las negociaciones y a avanzar rápidamente en los demás puntos de la agenda de diálogos, con la mira puesta en alcanzar un pronto acuerdo sobre transformaciones reales para la paz y sobre condiciones que pongan fin a la confrontación armada.

Nos preocupa la inactividad en que se ha mantenido al Comité Nacional de la Participación del cual hacemos parte, pues éste no ha podido concluir la misión para la que fue concebido, y se sigue dilatando la plenaria para que el país pueda conocer y socializar los resultados de este enorme esfuerzo participativo y definir la ruta para avanzar en los demás puntos de la Agenda.

Llamamos al ELN a poner fin a la práctica de los secuestros y otras formas de coacción armada contra civiles, así como las vulneraciones a las personas defensoras y con liderazgos sociales. A su vez, exigimos al gobierno que haga un reconocimiento expreso de las enormes afectaciones que está produciendo la expansión de distintos grupos armados en las regiones del país, favorecida entre otros por el incontrolado proceso de creación de frentes de seguridad, que además de otorgar una



base social al paramilitarismo vulnera prohibiciones humanitarias de involucrar a los civiles en tareas de seguridad y de inteligencia en el contexto del conflicto armado.

Además, consideramos que el Gobierno Nacional y la Fiscalía General de la Nación deberían diseñar y socializar una ruta clara y acotada para sacar adelante, en el menor tiempo posible, el proceso de diálogo en Nariño con la organización armada Comuneros del Sur. En tanto este grupo se ha desmarcado claramente del ELN, las negociaciones para poner fin a su alzamiento armado deben estar claramente apartadas de la dinámica de la Mesa de Diálogos con este grupo. Esta claridad, permitirá avances eficaces en el proceso de negociaciones con el ELN.

Las afectaciones humanitarias cada vez más extendidas no dan espacio para retrasos en la búsqueda de la paz. Hay que resolverlas avanzando en las negociaciones y los acuerdos, para transformar las condiciones de exclusión, opresión armada y violencia en los territorios. En ese sentido, desde la Coordinación Colombia Europa Estados Unidos hacemos un llamado enérgico a que no haya más dilaciones, y a que se retomen las negociaciones que permitan avanzar y concretar y se alcancen acuerdos, siempre contando con la participación efectiva de la sociedad y las organizaciones en los territorios.

Para mayor información: 310 7316690